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是各级党政机关、人民团体、企事业单位广泛使用的一种会

议文体，通俗地讲，就是会议上发言的稿子。它是发表人代

表本单位、组织或本人发表的与会议有关的意见、看法或经

验与情况。 发言稿与讲话搞是同样性质的公文，但有的地方

也有些区别：习惯上称本机关或上级机关领导人会上发表的

言词为“讲话”，而一般与会人员发表的书面或口头言词为

“发言”。 发言稿可以是谈心得体会、介绍经验教训，也可

以是汇报情况、陈述建议等。 2.写作要点： 发言稿的格式一

般包括标题、正文和落款三部分： （1）标题 应由发言者、

发言会议名称、发言内容和文种类别（发言）“四要素”组

成，也有时仅标明发言者、会议名称和文种类别，不在标题

中标出具体内容，还有的用括号注明发言时间。 （2）正文 

发言稿的正文写作可分为三大部分。 第一部分，相当于“前

言”或“序”，俗称“开场白”。一般写发言的缘由，引入

正题，也有的开头有“各位领导、各位代表”之类的称呼；

或者在“序”中以东道主身份对来宾表示欢迎，这要看具体

情况而定。 第二部分是发言稿的主体部分，写发言的具体内

容。 第三部分是结尾，可适当概括、申述一下自己的主要观

点，也可写一些要求或者省略这一部分。 （3）落款作者、

日期来源：www.examda.com 很多时候这项内容标在标题之下

、正文之前。 发言稿的内容很丰富，很难有统一的要求。一

般来讲，做到有的放矢、中心突出、层次分明、语言通俗易



懂、少陈词滥调，即是好的发言稿。 3.例文 ×××同志关于

××市党政机关开展 民主评议党员情况的发言 （19××年×

月××日） 省委在××召开这次会议，交流贯彻中央13号文

件精神、开展民主评议党员的情况，探讨如何进一步搞好这

项工作，这无疑将对我市的党建工作起到直接的促进作用。

借此机会，我代表市委、市政府对中组部的领导同志，省委

的领导同志和各史弟地市领导同志来我市指导，表示欢迎和

感谢！ 下面，我就我市前段党政机关开展民主评议党员情况

作一简要汇报。 我市这次民主评议党员，是在去年试点的基

础上，按照中央13号文件精神和省委要求，从今年2月中旬开

始的，前后用了两个多月的时间（每个单位实际占用广大党

员两周左右时间），首先抓了市、县（区）党政机关。共

有1004个单位，2174个党总支、支部，42210名党员参加了评

议。整个民主评议是分学习提高、自讲互评、表扬处理、总

结建制四个阶段进行的。考虑到一次民主评议党员活动的时

间是有限的，不能期望解决所有的问题，只能突出重点。根

据事先我们对机关党员队伍状况进行调查分析，把贯彻执行

党的基本路线、为政清廉和发挥党员先锋模范作用确定为评

议重点。在学习文件提高认识的基础上，着重引导党员围绕

要解决的重点问题，开展了“五讲五评”：讲党性，评共产

主义信念牢不牢；讲路线，评执行党的基本路线的思想坚定

不坚定；讲廉洁，评廉洁自律的觉悟高不高；讲奉献，评为

人民服务的宗旨丢没丢；讲纪律，评遵纪守法好不好。 通过

民主评议，取得了一定收获，主要表现在：（略） 下面我汇

报一下这次民主评议党员的基本思想和主要做法： 1.集中力

量首先从党政领导机关抓起。⋯⋯ 2.把查处案件、思想教育



、廉政制度建设和处置不合格党员结合进行，对党内存在的

问题进行综合治理。⋯⋯ 3.强调行政首长亲自动手，并采取

集中领导、集中时间、集中精力的方法精心组织。 4.从严要

求，立足教育，搞好“一人讲，大家评”。⋯⋯ 5.从严把关

，做好组织处置工作。⋯⋯ 来源：www.examda.com 总的看，

这次民主评议党员活动，由于下了一些功夫，开了一个好头

，也取得一定成效，但还不能估计过高。因为从已经解决的

问题和应该解决的问题比较，差距还是很大的，发展也是不

平衡的。主要反映在对应该解决的问题，有的解决得好些，

有的差些，特别是广大群众十分关注、迫切要求解决的一些

腐败问题，还远未得到彻底解决和揭露；对于各级领导必须

坚持两手抓的问题虽然列入了评议的任务，但当时没有明确

提出反对资产阶级自由化问题，说明我们缺乏应有的政治敏

感性。因此不能满足于已取得的成果。同时按照中央13号文

件要求来衡量，有些单位标准不高，评议工作针对性不强，

有些问题解决得不透彻。主要原因是这些单位的领导不力，

力量不得不够，评议质量较差。也有个别单位走了过场。根

据我们检查验收的情况看，市直149个参评单位中，搞得好

的86个单位，占57.8％；较好的25个单位，占17.1％；成效不

明显，属于一般的30个单位占20.4％；差的，基本上走过场

的7个单位，占4.7％，这些走了过场的单位，有待采取措施进

行补课。 从这次民主评议党员的实践中，我们体会到：中

央13号文件是完全正确的，是符合实际情况的。如果认真组

织实施而不是敷衍应付，是新时期加强党的建设的有效措施

。目前我们党内确实存有腐败涣散的消极因素，这是客观存

在，必须高度重视它。但同时也必须看到坚持党的政治路线



，维护党章，坚持党的宗旨的积极因素毕竟是占主导地位的

，只要我们按照中央部署积极工作，依靠党内占主导地位的

积极力量，千方百计去克服消极因素，是完全可以做得好的

。 以上汇报，希望得到与会同志的批评指导。我们将认真学

习吸取各兄背地市的先进经验，在实践中进一步研究和探索

，力求把这项工作搞得更好。 100Test 下载频道开通，各类考

试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


